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BUREAU  
  PAYS   TOLOSAN 

Le lundi 30 septembre 2013  à 18 heures  - Salle du Conseil Municipal à Paulhac  

 
 

Le lundi 30 septembre  2013  à 18 heures,  s’est tenu le Bureau du Pays Tolosan, salle du Conseil Municipal  

de la Mairie de Paulhac sous la Présidence de Monsieur Didier Cujives. 

 

Etaient Présents : 

M CUJIVES Didier    Président  

M BOSQUE Didier    Membre 

Mme BONNET Jacqueline   Vice présidente  

Mme COQUET Jacqueline    Vice Présidente  

Mme GOMBERT Laurence   Présidente du CdD 

Mme MOURIER Chantal   Trésorière 

M PARDO Ange    Vice Président 

M DULONG Denis     Membre 

M BOISSIERE Jean    Vice président  

 M SAINT PAUL André   Vice Président   

Mme MALATERRE Christine   Présidente Axe 2 

Mme GAYRAUD Hélène   Directrice Pays Tolosan 

Mme ROUQUIE Elodie    Chargée de Mission Culture Patrimoine 

Absents excusés : 

M BOUDET Jean Claude    Secrétaire  - Pouvoir à  Chantal Mourier 

M CALAS Daniel    Vice Président 

M OGET Eric  President Scot NT  

M SAVIGNY Thierry    Vice Président excusé  - Pouvoir à Didier Cujives 

Mme PERRAMOND Emilie    Chargée de Mission Développement Durable  

Mme TESSIER Louise     Assistante Administrative et financière 

 

Monsieur Didier BOSQUE est  élu secrétaire de Séance.  

 

Ordre du jour : 

 1-  Point financier  

 2- Bilan des actions de l’été 2013  

 3-Présentation de notre programme d’actions pour la fin 2013  

 4- Questions diverses  

 

 

 
 
 

 

PROCES VERBAL 
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Didier Cujives introduit ce Bureau en rappelant que cette date a été fixée en fonction de la réunion co 

organisée le 24 septembre dernier par la préfecture de Région et le Conseil Régional. Malheureusement, 

cette réunion a été annulée, et peu d’informations ont filtrées. .L’acte III de la décentralisation est en cours 

de rédaction, mais il a pris beaucoup de retard, et cette fin d’année Etat Région. La seule chose que je peux 

porter à votre connaissance, c’est la transformation de notre Pays en Pôle Rural d’Equilibre et de Solidarité  

Territoriale (PREST), texte de loi qui devrait être examiné le 7 octobre. Les Pays sont donc reconduits, 

même si c’est sous une autre forme et dénomination dans leur rôle d’outils de développement territorial.  

Je vous rappelle, deux dates importantes, qui n’ont pas été annulé :  

 la journée organisée par le CESER, avec l’appui de notre Conseil de Développement le 8 octobre : 

des ateliers le matin, des séminaires  et table ronde l’après midi pour porter les attentes et besoins de 

la société civile. 

 La réunion du 8 octobre, journée qui devait permettre de présenter les fonds européens avec les 

amendements, remarques… faits lors de la réunion de présentation régionale du 24 septembre. Cette 

journée n’est, à ce jour, pas annulée. Peut être que l’ordre du jour évoluera.  Il est important d’y 

assister. Hélène Gayraud y sera et me représentera, étant déjà pris par une réunion à Bruxelles. 

 

Pour vous présenter  le travail dans toute sa diversité que le Pays a pu réaliser sur notre territoire, et, parce 

que nous devons présenter un bilan de au terme de notre Convention Territoriale, l’équipe du pays a réalisé 

en interne une évaluation tant quantitative que qualitative. Vous avez donc un document, synthèse de  tout 

ce que le Pays a pu accompagner, les dossiers et investissements inscrits à la maquette de programmation,  et 

tous les projets qui ont été instruits, suivis, aidés, sans que pour autant, ils apparaissent sur des lignes de 

financements.  

 

Je tiens à remercier nos collaborateurs qui ont anticipé notre demande, et qui l’ont rédigé, véritable tour de 

force, en moins de 100 pages. Les annexes, qui représentent pas moins de 200 pages,  sont là pour éclairer, 

expliciter le travail, action par action.  
 

 1-Point financier  

Madame Chantal Mourier présente l’état d’avancement du BP 2013  arrêté au 31 juillet 2013:  

Le montant des charges s’élève  à 187 012.15 € soit 60% du budget prévisionnel 2013. 

 

60 - Achats         →     6 618.84 €  

61 - Services extérieurs        →   15 596.78 € 

62 - Autres services extérieurs       →   47 267.10 € 

63 – Impôts et taxes         →     4 106.66 € 

64 - Charges de personnel        → 113 422.97 € 

 

Le montant des produits s’élève à  252 272.10 € soit 80 % du budget prévisionnel 2013. 

 

70 – produits activités annexes- Comenius Regio     →         952.71 €  

74 – subventions d’exploitation  (AT Région + Cdd + Culture)  →    97 755.00  € 

75 - autres produits de gestion courante       →  152 868.00 € 

79 - transfert de charges        →         696.39 € 

 

Le montant des cotisations de nos membres  a été encaissé à 100%.Par contre, cette année, on peut noter un 

réel décalage pour les aides de l’Europe (solde 2012 non parvenu soit 15 444€ - notification de l’aide 2013  

non parvenue soit 54 907€). La politique de prudence budgétaire menée trois ans nous permet d’avoir une 

trésorerie suffisante, à ce jour, pour répondre à ces décalages importants entre l’octroi de subventions et les 

versements de  subvention.  
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 2& 3 -Point sur les actions 2013 : bilan de l’été et actions jusqu’à la fin de l’année 

Didier Cujives demande à chaque président de faire un point rapide sur les actions en cours ou qui vont 
démarrer. 
 

Axe 1 :  Hélène Gayraud  présente un  point d’étape des actions 2013. 

 
 Marchés Gourmands : bilan très satisfaisant pour cette opération 2013 

De manière générique, si l’action doit être reconduite, il faudra mieux répondre aux demandes pour la 

communication : il manque 1 bandeau de personnalisation des affiches et flyer, et, en fonction des lieux trop ou pas 

assez de communication. (marché de Fronton : baisse de la fréquentation sans lien avec le problème sur la 

communication- Villaudric a subi un temps pluvieux toute la journée sans discontinuer et demande d’être 

reconduit marché gourmand mais  en juillet 2014. 
 

Didier Cujives rappelle que le marché gourmand est un concept très simple et qui marche bien : on achète 

sur place et on mange ensemble, en toute convivialité. Hélène Gayraud pose que les sur 10  marchés 

gourmands  huit ont drainé, chacun, en moyenne 200 à 250 convives sans compter les achats sans 

restauration et pour certains marchés le manque de places assises. Deux marchés n’ont pas vraiment donné 

satisfaction : Fronton (problème de communication, à retravailler) et  
Didier Cujives propose de continuer cette action en 2014. 

 
 

 Opération Intermarché 

Après de nombreux contacts et RDV avec M Martin, l’opération n’a pas pu être reconduite. en effet, les producteurs, 

notamment de viande et de poulet, n’ont pas pu fournir assez de produits pour satisfaire les 7 Intermarché que M 

Martin avait réussi à entrainer (ex : 150 poulets pour Garidech, 100 pour Bouloc, 150 pour Castelnau : capacité de 

fournir 150 poulets pour cette semaine pour les 7 Intermarché).  L’Intermarché Garidech a fait une opération 

« producteurs fruits et légumes du Pays Tolosan » durant la semaine du 1
er
 au 7 septembre.  Une rencontre avec 

monsieur Martin est prévue pour essayer de lever les freins à cette difficulté d’approvisionnement. (Abattoir,  DLC à 5 

jours, contact&commandes aux producteurs plus tôt…) 

 

 Restauration Collective 

Le  SICOVAL  a convié les élus du Pays Tolosan à une réunion de présentation de l’action « Restauration 

Collective »,  ce 26 septembre 2013. Le Sicoval voudrait s’engager dans une démarche d’achats de produits locaux et 

bio. Les élus et techniciens ont été très  intéressés par le retour d’expériences qu’ont fait Michel Portes de Bouloc, 

André Saint Paul – Larra  et Jean Claude Boudet -Villemur sur Tarn.  A ce jour, Michel portes sera présent et pourra 

échanger sur l’expérimentation de sa commune.  L’approvisionnement est une des grandes difficultés pour travailler 

avec les circuits courts et producteurs locaux. La plateforme « Produits sur son 31 » n’arrive pas, elle aussi à répondre 

à toutes les demandes.  

didier Bosque trouve très intéressant la conclusion à tirer des deux dernières actions citées : les producteurs n’arrivent 

pas à fournir ou au moment demandé. c’est donc une piste de travail  

 

 Eco-chèque : 
Trois petits déjeuners seront mis en place sur le territoire en partenariat avec la CMA et monsieur Guy Daymé. 
Nous avons contacté la Région Midi Pyrénées pour assurer la présence d’un technicien qui présentera le 
dispositif régional et répondra aux questions des professionnels. 
 

 Entreprise Clustria 

Ces deux entrepreneurs sont actuellement en train de répondre a un appel a projet européen, l’initiative «I4MS» (ICT 

for Manufacturing SMEs) TIC pour les PME du secteur manufacturier. Leur société,  CLUSTRIA, a été créée en 2011 

et est actuellement basé à Giroussens dans le Tarn. Par ce RDV avec Didier Cujives, ils  veulent avoir via sa 

connaissance du contexte européen (président de MPE), des pistes d’actions, et discuter de la future implantation de 

leur société dans la communauté de commune du pays Tolosan. 

 

 Balade Gourmande 
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Distribution de la version 2013 de Balade Gourmande (25 000 exemplaires). Accueil très positif de notre répertoire 

des producteurs locaux sur et au-delà de notre territoire. Il faut signaler quelques erreurs et omissions, 

malheureusement, il est difficile  d’y remédier. 

 

 Saveurs et senteurs 2013 

Tenue d’un stand à saveurs &Senteurs du vendredi 23 au dimanche 25 août. 2 500 exemplaires de Balade gourmande 

distribués. Stand mutualisé avec les  OT de Fronton, Val’Aïgo et Grenade sur Garonne. Visite de nombreux élus sur 

notre stand.  

  

 

 

Axe 2 : Madame Christine Malaterre  Présidente la commission social et Habitat fait un point  sur 

les  actions 2013. 

 

 

 La réflexion autour d’un « Pôle nautique » 
Après une première étude effectuée en 2010 le Cabinet ISC a décliné plusieurs scénarios pour la création d’un 

équipement nautique couvert : 

 la création d’une piscine à l’échelle des besoins du Pays (900m²) 

 la création de deux piscines pour mieux desservir le pays (532.50m² chacune)  

 la création d’une piscine supra communautaire (745 m²) 

A la suite de cette première étude le Pays Tolosan a constitué un  Comité de Pilotage « Pôle Nautique »  pour  qu’il 

envisage toutes les autres pistes d’actions. 

Il a été décidé de faire un diagnostic technique des piscines d’été existantes, suivi de la couverture et la rénovation 

extension des locaux pour analyser la faisabilité technique de l'opération et en chiffrer le coût.  

 Deux scénarios d’évolution se dégagent pour les quatre piscines diagnostiquées : 

1-L’entretien de l’équipement  « à minima » jusqu’à sa fin de vie - à 20 ans :   coût 1 million d’euros 

par piscine 

2-La piscine du SMA de Bouconne susceptible d’évoluer  

Il apparait que la rénovation d’une de ces piscines a quasiment le même coût qu’une piscine neuve.  

Le diagnostic technique est terminé, nous sommes en train de rédiger un Schéma Territorial des Pôles Nautiques qui 

sera présenté pour validation au prochain Comité de Pilotage Pôle Nautique et validé au prochain Bureau du Pays. 

Jean Boissières fait remonter que toutes les communes qui ont une piscine d’été  ont manifesté une volonté très forte 

de les conserver, quel que soit l’équipement qui sera implantée. L’objectif était d’imaginer comment dégager une 

piscine couverte pour les scolaires. C’est donc une autre réflexion qui doit prendre le pas. Jacqueline Coquet pense 

que ce ne peut être que l’intercommunalité qui porte un tel projet. 

 
 Le diagnostic Habitat Indigne, insalubre, indécent 

Le repérage des logements indignes est réalisé par le cabinet Urbanis et est prolongé jusqu’à fin mars 2013 ; 

en effet, le cabinet Urbanis, au cours de ses repérages sur le territoire s’est rendu compte que certaines 

communes demandaient plus de temps sur site que prévu. Une restitution sera faite en fin de diagnostic 

devant les élus du Pays.  
 

 La Maison de Santé Pluriprofessionnelle (MSP) 

Suite à la réorganisation des services territorialisés de l’hôpital Gérard Marchant, une réflexion a été engagée avec la 

commune de Bessières, les médecins généralistes de ce secteur et l’hôpital Marchant sur la création d’une Maison de 

Santé Pluri professionnelle. Nous en sommes à la phase de définition du projet avec les professionnels de santé de 

Bessières. Un pré-projet devrait voir le jour d’ici septembre 2013 déclinant la demande architecturale et le projet 

médical. 

 

 L’implantation d’une MFR à Villemur sur Tarn 

Une réunion technique s’est tenue le 18 juin, et, aucune piste de formation  n’est clairement apparue pour notre Pays. 

Il parait plus réaliste de faire une action pour l’embauche et la formation des salariés des serres de Bessières. Une 

rencontre avec le porteur de projet, le 13 septembre a permis de définir cette collaboration. 

 

 L’évaluation  des procédures territoriales menées par le Pays Tolosan :  
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Un travail titanesque a été entrepris par vos collaborateurs pour vous rendre compte  de l’action menée depuis 2008. 

Cette évaluation est demandée dans l’article 7 de notre Convention Territoriale. Nous avons voulu aller plus loin et 

fait une évaluation qualitative de l’assistance technique que le Pays a pu amener.  Nous avons bénéficié d’un  

accompagnement du DLA qui nous a nous apporté  une méthodologie et aussi un cadre de travail formalisé puisque 

toute l’évaluation s’est faite en interne, en sus de nos missions  et tâches quotidiennes. 

 Je tiens à remercier Paulette salles, la consultante qui nous a accompagné tout au long de ce travail, et  Laurence 

Barthe qui a enrichi notre opus. Didier Cujives, notre président  pourra  remettre à  HM Comet, M Malvy et P Izard 

cette synthèse de la politique territoriale menée sur le Pays Tolosan. 

Ce bilan  servira de base à la rédaction des objectifs, actions et projets pour notre future Convention Territoriale  

période 2014-2020. 

 

 

 Projet transnational COMENIUS REGIO 

 Ce  projet partenarial porté par la Municipalité de Montastruc, le  Lycée L’Oustal, le Pays Tolosan et la  Comarca de 

los Monegros s’est terminé en juillet 2013 : il portait sur la démarche de projet dans les deux lycées . Un nouveau 

projet sur la démarche d’entreprendre en milieu scolaire a été accepté auprès de l’agence 2E2F, organisme français 

s’occupant de la gestion du programme Comenius Regio.  L’idée force est de sélectionner des projets déjà présentés 

lors des jurys précédents, et de travailler l’émergence de l’idée de création : quels sont les étapes, les processus qui 

font qu’à un moment donné, une idée, un projet naisse ? Le Pays Tolosan est chargé de l’animation, de la coordination 

des actions de chaque partenaire et des liens avec les socioprofessionnels du territoire. Un premier échange aura lieu 

les 17 et 18 octobre 2013  à la Comarca de los Monegros. 

 

 Famille A Energie Positive (FAEP) : Liaison entre les axes 2 et 3 

Cette action est inscrite à notre BP 2013 et se déroulera du 1er décembre 2013  au 30 mai 2014.  

 Nous avons adressé une demande d’aide financière à l’ADEME et à la Région pour nous accompagner dans cette 

opération. Les  partenaires sur le terrain sont très enthousiastes et nous pouvons compter sur leur participation : 

Coteaux 21, Gragnague, Bessières, Villemur, Bouloc, Castelnau d’Estrétefonds et la CCSG  

 

 

 

Axe 3 : Monsieur Didier Bosque  Président de la commission Transports et environnement fait un 

point sur les  actions 2013. 

 

 

 Dans le cadre de son Plan de Déplacement d’Entreprise, AIRBUS souhaite rencontrer les élus du Pays 
Tolosan,  Conseillers Régionaux, Conseillers Généraux et Présidents des Communautés de Communes 
ou leurs représentants.  
Cette rencontre a eu lieu le jeudi 29 aout 2013, avec la visite de l'usine d'assemblage de l'A350 suivie 
d'une réunion de travail s’appuyant sur le Plan de Déplacement d’Entreprise et le Plan Global de 
Déplacement du territoire pour envisager ensemble les actions de coopération qui pourraient être 
entreprises pour faciliter les déplacements domicile/travail des salariés d’AIRBUS issus du territoire du 
Pays Tolosan..   

 

 Le 18 septembre dernier s’est déroulé le 2éme salon de la Mobilité « Bougez autrement en Pays 
Tolosan »  à Castelnau d’Estrétefonds avec la présence de 23 stands avec des essai de vélo et voiture 
électrique et de 20 micros conférence réalisé par des intervenants divers et varié (entreprise, collectivité 
locale, association, Conseil de Développement....). Au total plus de 200 participants étant présents sur le 
site. Cet événement c’est conclut par une table ronde « Coopération entre territoires et entreprises : 
Comment les territoires périurbains peuvent concourir aux besoins des déplacements des entreprises ? 
La mobilité autour de l’entreprise : imaginons ensemble une mobilité durable pour fluidifier le trafic 
routier. Cette table ronde a été co-animée par Laurence Barthe maître de conférence à l’Université 
Toulouse II le Mirail a réunit Gérard Poujade Conseiller Régional et Président de l’ARPE, (Agence 
Régionale pour le Développement durable), Ghislaine Cabessut Conseillère Générale de la  Haute 
Garonne, Joël Carreiras Président de la commission transport et déplacement de Toulouse Métropole,  
Eric Oget Président du SCOT Nord Toulousain, Marc Père Directeur du pôle de compétitivité 
Aerospace Valley et Eric Peyrucain Président de l’association Coteaux 21.   
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 Le 4 octobre prochain se déroule une fête à l’éducation au développement durable au centre de 
loisir de la foret de Bouconn à destination des écoles primaire du territoire.  Le Syndicat Mixte de 
la forêt de Bouconne accueille donc 5 ateliers de sensibilisation (Vermicompostage, Visite aux abeilles, 
Archinature, Arbres et Haies Champêtres). 14 classes vont participer à cet événement (Merville, Saint 
Genies, Cépet, Saint Rustice, Garac, Le Castèra.) Pour ces ateliers seront présents 360 enfants.  

 L’objectif de cette journée est également de présenter le projet « A la découverte de mon Pays : 

Patrimoine et paysage en partage.  Cette action se déroule en partenariat avec le CAUE 31, l’ARPE 
Midi-Pyrénées, des associations d’Education Populaire. Actuellement l’école de Montastruc la 
Conseillère travaille sur ce projet. L’objectif serait a long terme de faire un atlas de la biodiversité réalisé 
par les enfants.  

 Famille à énergie positive va se réaliser en partenariat  avec l’Axe 2:  

 

 
 
 
 

Axe 4 : Monsieur Thierry Savigny,  Président de la commission Culture et Tourisme fait un point  

 

Salon du tourisme 2014 

 

Didier Cujives demande la position de la CCSG sa participation éventuelle. Jean Boissières réaffirme la volonté de la 

CCSG d’aller au salon du tourisme,  et rappelle la conclusion d’une discussion engagée il y a quelques temps avec les 

présidents des EPCI :   le salon du tourisme à Toulouse se fera avec la participation de tous, sous l’égide du Pays. 

Il propose de réfléchir avec tous les autres OT/SI du territoire,, en parallèle, à la participation à un autre salon . Le 

salon de Nantes n’a pas eu beaucoup de retombées en Save et Garonne, mais pourquoi Bordeaux ou Montpellier ? 

Didier Cujives pense que le Pays Tolosan n’a pas d’élément touristique majeur emblématique pour aller « ailleurs » 

qu’au Salon du Tourisme de Toulouse. Il faut d’abord développer notre image sur Toulouse et son million d’habitants, 

via le tourisme de proximité et à la journée. Jean Boissières informe que, si les packs individuels n’ont pas vraiment 

eu le succès escompté, les formules de groupe connaissent un succès grandissant. Idées à suivre et à mutualiser. 
 
culture 
 
Didier Bosque trouve cette action très intéressante mais elle ne répondra pas aux besoins de tous. Il prend 
comme exemple l’accompagnement qu’effectue le prestataire DLA avec le tennis club de sa commune.  En 
complément de l’action sur le mécénat culturel initiée avec le DLA, Hélène Gayraud lui rappelle qu’une réflexion 
est engagée pour répondre aux demandes de financement privé qui émanent d’autres d’activités associatives. 
Une rencontre avec trois partenaires et le DLA permettra d’élaborer une action sur la Responsabilité Sociale des 
Entreprises, avec comme premier territoire d’expérimentation, le Pays Tolosan.  

 4-Questions  diverses  

Didier Cujives demande au Bureau d’être présent lors de l’inauguration par Martin Malvy  du parking de la gare de 

Castelnau d’Estrétefonds le jeudi 10 octobre 2013 à 14 heures 30. Il rappelle que c’est un dossier, une action 

emblématique du Pays qui trouve son terme par cet évènement.  

Ange Pardo rappelle qu’il avait été convenu, au sortir d’un bureau, d’aller tester le restaurant « La métairie » dont il 

avait entendu le plus grand bien. Didier Cujives demande à Elodie Rouquié de constituer une base de données, un 

recueil des bonnes tables du Pays.  On pourrait ainsi organiser des bureaux qui finiraient sur une note conviviale : 

 A la croisée des saveurs (Grenade sur Garonne) 

 Le Grenadin  (Grenade sur Garonne) 

 Chez Annie (Cox) 

 Bistrot de pays (Brignemont) 
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 L’étang des cerises ( Villemur sur Tarn) 

 

L’ordre du jour étant épuisé, le Président lève la séance à  19 heures 30. 

    

 

 

  Le Président,     Le Secrétaire, 

 

 

 

 

  Didier CUJIVES    Didier BOSQUE 

  

         


